
 
 
Aqua Nostra Suisse 
Rapport annuel du président 
à l’AD et assemblée des membres 
25.10.2012 à Payerne 

 
 
 

 
 
 

 
 
Aux membres d’Aqua Nostra, délégués et à tout intéressé 

 
 
 
Madame, Monsieur, 
 
Merci à Aqua Nostra des Trois Lacs pour son accueil chaleureux.  
 
Vous présentez l’histoire et les buts d’Aqua Nostra, ce serait amener de l’eau à La Broye. 
Merci de représenter les idéaux de notre organisation et de nous soutenir.  
 
Que serait la Suisse aujourd’hui sans Aqua Nostra ? Il y a aujourd’hui quinze ans des 
personnes motivées ont repris les rênes du journal et fondé Aqua Nostra (aujourd’hui la 
Section Aqua Nostra des Trois Lacs). Que serait-il arrivé si elles étaient restées inactives ? 
Je n’ai que des pensées sombres à ce sujet. Les protagonistes auraient alors mis une cloche 
à fromage sur la rive sud du lac de Neuchâtel et nous aurions aujourd’hui un immense parc 
national insalubre. Et vraisemblablement pas seulement ici, mais dans bien d’autres régions 
de Suisse. Et où serait l’être humain dans toute cette belle nature, mais interdite ? Que 
feraient les gens qui vivent plus ou moins directement du tourisme ? Ils auraient 
vraisemblablement émigré, car ils n’auraient même pas trouvé refuge dans une autre région 
de ce pays, parce que là aussi la nature aurait été protégée des êtres humains et que son 
accès leur aurait été interdit.  
 
J’ai pu pratiquement assister à la naissance de ce mouvement et j’ai été à même de voir sur 
le terrain comment Aqua Nostra – à travers tous les courants politiques – a su se développer 
en jouant parfois des coudes, mais en restant toujours orientée vers des solutions ; je suis 
donc très bien placé pour évaluer l’efficacité de notre organisation. Croyez-moi, Madame, 
Monsieur, je suis fier de nos résultats. Notre paysage politique ne pourrait plus se passer 
d’Aqua Nostra aujourd’hui. Jusqu’à preuve du contraire, j’ose prétendre que notre 
organisation est la seule à chercher sans se résigner des solutions qui, tout en ayant une 
haute estime de l’environnement, pondèrent aussi les aspects sociaux et économiques. Le 
dogmatisme n’est pas du tout notre affaire. Nous luttons contre.     
  
Si, je fais le bilan de ce que notre organisation de milice a atteint dans une période si courte 
– mais qui parfois semble longue – je suis un peu découragé, car je constate le peu de 
soutien que nous apportent ceux qui peuvent profiter de notre dynamisme. Je ne pense pas 
seulement aux personnes qui ont une villa au bord de l’eau ou un bateau. Je pense aussi à 
l’économie. D’ailleurs, le compte rendu de notre caisse en est la preuve concrète.  
 



 
 
De l’autre côté, je suis confiant et fier quand je vois à quoi nous sommes arrivés grâce, il faut 
le reconnaître, à une bonne dose d’idéalisme et un grand savoir-faire. Si nous devions 
arrêter de publier notre prévision de la session sur les thèmes majeurs de l’environnement et 
que les parlementaires ainsi qu’un grand nombre de représentants de l’économie ne la 
recevaient plus l’avenir de notre système environnemental serait en danger dans bien des 
cas, ça serait un peu comme si la publication de 24 heures ou du Blick était arrêtée. 24 
heures ne paraît qu’en français et le Blick qu’en allemand. Notre prévision de la session est 
publiée en allemand ET en français. 
 
La rétrospective à la session prouve que le lobbying d’Aqua Nostra Suisse est souvent 
couronné de succès et que nos recommandations sont suivies.  
 
Voici une brève présentation des principales tâches de l’année écoulée :  
 

 La prévision de la session avant les quatre sessions ainsi que la rétrospective publiée 
spontanément juste après la session.  

 
Ces deux atouts d’Aqua Nostra peuvent aussi être téléchargés sur notre site Web sous 
www.aquanostra.ch. N’hésitez pas non plus à distribuer ces infos et à les mentionner 
quand l’occasion se présente et toujours en citant les sources ! 

 

 Nous avons aussi pris part à de nombreuses consultations : 
 

- Stratégie Biodiversité Suisse  
- Ordonnance sur les résidences secondaires 
- Ordonnance sur l’aménagement du territoire  
  (construire hors des zones à bâtir)  
- Modification de la loi sur la protection des eaux 
- Ordonnance sur le CO2 
 

 Nous avons concentré nos efforts sur le recrutement de partenaires dans les 
associations professionnelles et de l’économie auxquelles nous avons fourni des 
informations concrètes sur les activités d’Aqua Nostra Suisse. L’écho est encore faible 
pour l’instant, car nous aimerions aussi être soutenus dans nos efforts avec un apport 
financier et pas seulement moral. Mais comme le dit si bien le proverbe : la goutte creuse 
la pierre ; notre optimisme reste donc intact.  

 
Nous avons du travail sur la planche. Je pense par exemple à la lutte contre l’initiative pour 
le paysage et le contre-projet. L’application de l’initiative sur les résidences secondaires va 
aussi nous tenir en haleine. N’oublions pas l’imagination sans limite de certaines personnes 
et organisations et leur besoin inassouvissable de planifier de nouvelles prescriptions pour 
mettre des bâtons dans les roues de la population suisse, de l’industrie, de l’artisanat et de 
restreindre toujours plus leur espace de liberté.  
 
L’organisation Aqua Nostra voit son champ d’activités principal au centre des tensions 
politiques. Un Oui clair à la protection de la nature. Mais toujours une optique globale et sans 
perdre de vue les aspects sociaux et économiques. Nous nous engageons objectivement et 
sans chercher la polémique pour que les décisions soient prises de façon équilibrée et sans 
aveuglement dogmatique.  
 
Tous ceux qui étaient à la dernière assemblée des délégués et des membres à Sion ont déjà 
entendu ce qui suit et qui, malheureusement, est toujours d’actualité.  
 
 



 
Ce qui nous cause toujours souci, c’est la situation financière précaire d’Aqua Nostra Suisse. 
Nous accomplissons notre tâche avec conviction et avec plaisir. Tous les membres du 
comité le font sans rémunération aucune. Le Centre Patronal participe avec une somme 
importante à nos frais de secrétariat sans lequel la belle idée d’Aqua Nostra Suisse serait 
vouée à l’échec. J’essaie ici d’illustrer mon propos. Nous tenons les rênes d’un véhicule tout 
terrain qui roule à toute vitesse avec un budget qui ne suffirait même pas pour avoir une 
Smart. Nous devons donc trouver rapidement et sans grande bureaucratie des sources de 
financement. Sinon, il se pourrait bien qu’un des instruments politiques les plus importants 
de Suisse (il m’est permis de penser ainsi ) tombe en panne sèche et s’arrête au milieu de 
la côte. Ceci serait une perte énorme pour tous ceux qui, bien que convaincus que la 
protection de la nature est importante, sont conscients que cela ne peut fonctionner si l’on 
continue à réduire l’espace de vie de la population. Je compte sur vous et vous remercie. 
 
Je ne voudrais pas clore mon rapport annuel sans remercier quelques personnes 
importantes pour Aqua Nostra. En tout premier lieu, Romana Ponzio et Christian Streit du 
Centre Patronal. Il n’y a pas de louange assez grande pour louer leur engagement inlassable 
et hautement professionnel. Merci aussi à la direction du Centre Patronal. Nous apprécions 
beaucoup que vous nous facturiez vos prestations à un prix d’ami et que vous nous 
souteniez moralement. Merci à tous mes collègues du comité pour leur collaboration 
constructive et si agréable.  
 
 
Jean-Pierre Zingg 
Président Aqua Nostra Suisse 


